

Vivre

BEVAÑ E PERROZ-GIREG



À PERROS-GUIREC

Hiver 2018

N° 133

DE LA RADE À LA CLARTÉ-PLOUMANAC'H

Zoom sur

L'ÉCOLE DE
PLOUMANAC'H

EN SAVOIR PLUS P.3



Dossier

2018 : UN ENGAGEMENT DE PRÈS DE
4 000 000 € INVESTIS POUR TOUS


PERROS-GUIREC



ÉDITO

Cette période s'avère souvent propice à un bilan de l'année qui s'achève. C'est pourquoi le dossier central de ce numéro s'y attache en vous proposant une rétrospective des principaux investissements réalisés en 2018 pour votre commune. Ces réalisations renforcent le dynamisme et l'attractivité de Perros-Guirec et participent à l'évolution de votre cadre de vie. Les animations y contribuent aussi largement grâce à tous ses acteurs par le développement et le renouvellement des activités, l'enrichissement des offres culturelles sportives, ludiques, éducatives dans l'esprit du bien vivre au quotidien pour le plaisir de toutes les générations. L'actualité et les articles présentés ce trimestre en sont l'illustration. Du bilan de saison aux nouveautés sportives et de loisirs, en passant par les chantiers nature, le métier d'assistante maternelle, les services du CCAS..., chaque lecteur pourra découvrir la variété de ce qui fait vivre et anime Perros et son territoire. Un petit clin d'œil au-delà de Perros, vers le tramway parisien qui va bientôt profiter d'un décor au parfum de Perros : le granit de La Clarté.

Notre décor local s'enrichit des lumières de Noël et de ses animations concoctées par les commerçants et les comités de quartier pour le plaisir de tous, petits et grands. Le mois de janvier fera honneur aux frères Lumière avec trois événements liés au cinéma. N'oubliez pas de consulter les dates à retenir et de vous munir de l'agenda d'hiver pour bien préparer vos sorties au 1^{er} trimestre 2019.

Toute l'équipe municipale se joint à moi pour vous souhaiter de très agréables fêtes de fin d'année et vous présenter nos meilleurs vœux pour 2019.

Bloavezh mat !

SOMMAIRE

- 2-3 | En bref
- 4-5 | Actualités
- 6-7 | Dossier
2018 : des investissements pour tous
- 8-9 | Actualités
- 10 | Tribunes
- 11 | Retour en images
- 12 | Votre programme

EN BREF

CULTURE

Nouvelle bande au festival BD !

Le 3 septembre 2018 a eu lieu l'assemblée générale de l'association du Festival BD de Perros-Guirec. Un nouveau bureau est né avec comme chef de file Jérémy Senabre (Président), épaulé par David Le Goff (Vice-président), Nicolas De Montbel (Trésorier) et Barbara Roche-Hinguant (Secrétaire). La 26^{ème} édition du festival aura lieu les 13 et 14 avril, avec comme invité d'honneur : Dany. Père d'Olivier Rameau, de Ludivine ou de Bernard Prince, jonglant entre poésie, réalisme et humour, Dany est considéré comme l'un des grands auteurs de la bande dessinée franco-belge. Le traditionnel thème du concours Jeunes Talents Le Télégramme, est d'ailleurs emprunté à l'un de ses ouvrages : " On va plus loin ? ". Les dessinateurs amateurs non publiés, âgés de plus de 15 ans, n'ont plus qu'à plancher.



PLUS D'INFO SUR :

ville.perros-guirec.com ou www.bdperros.com



LES SERVICES

Le service Jeunesse Vie Scolaire et Sport déménage !

Le service Culture, Vie Associative et Communication et le service Jeunesse, Vie Scolaire et Sport sont maintenant réunis sous le même toit, 12 rue des Sept-Îles.

CONTACT :

Jeunesse, Vie Scolaire et Sport
Horaires : du lundi au jeudi de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 17h. Vendredi de 8h30 à 10h30 et de 13h30 à 17h.

Jeunesse et Sport
Tél. 02 96 49 02 62
enfancejeunesse@perros-guirec.com

Vie Scolaire
Tél. 02 96 49 02 59
affairescolaires@perros-guirec.com

PRATIQUE

Nouveaux horaires pour la déchèterie

Située à Kerzinan Route de Pleumeur-Bodou, la déchèterie de Perros-Guirec modifie ses horaires depuis le 29/10 jusqu'au 28/04.

Lundi	9H-12H	13H30-17H30
Mardi	Fermé	
Mercredi	9H-12H	13H30-17H30
Jeudi	9H-12H	13H30-17H30
Vendredi	9H-12H	13H30-17H30
Samedi	9h-12h	13H30-17H30

NOUVEAU !

PLUS D'INFO SUR :
Tél. 02 96 05 55 55
www.lannion-tregor.com



TRAVAUX

Effacement de réseaux à Ploumanac'h

A Ploumanac'h, une opération d'effacement des réseaux, électricité, télécom et éclairage public va débuter le 7 janvier 2019. Elle concerne les rue Saint-Guirec, rue du Port et rue de Karr Hent Bihan. Au-delà de l'avantage sécuritaire lié à la limitation des coupures électriques lors de certaines tempêtes, la disparition des multiples câbles aériens et poteaux béton a également un intérêt esthétique et de valorisation du patrimoine. Le coût de l'opération est de 435 000 € et la participation communale s'élève à 295 000 €. Selon l'avancement du chantier, des modifications de la circulation seront à prévoir jusqu'aux vacances de printemps. Les travaux, qui devraient se terminer mi-juin 2019, se termineront par la pose des nouveaux candélabres.



PLUS D'INFO : Services Techniques
Tél. 02 96 49 02 43

21 FÉVRIER

Collecte de sang

Un appel à la générosité lors de cette collecte organisée par l'Établissement Français du Sang au Club des Navigateurs, de 14h30 à 18h30.

■ PLUS D'INFO : 02 96 49 02 45

24 FÉVRIER

Ultra Tour des Côtes d'Armor

Au départ de Lannion, de Trégastel et de Trébeurden, trois circuits de courses à pied (78 km, 52 km et 18 km) qui empruntent le sentier des douaniers.

■ PLUS D'INFO : www.utca.bzh

16 MARS

Le merveilleux carnaval des enfants

L'association des parents d'élèves de l'école du Centre organise son défilé de costumes dans les rues de Perros-Guirec.



ENVIRONNEMENT

Vers une extension du périmètre de la réserve des Sept-Îles ?

L'État souhaite étendre le périmètre de la Réserve Naturelle nationale des Sept-Îles. " Une extension liée aux engagements de la France pour la protection du milieu ", rappelle Christine Royer,

sous-préfète de Lannion. L'avant-projet, souhaité à l'horizon 2020, sera conçu en très étroite concertation avec les acteurs du territoire. Des temps d'échanges importants prévus fin 2018 et tout au long de l'année 2019 avec les associations (professionnels, plaisance, protection de l'environnement), les collectivités locales concernées, les comités départementaux représentant les usagers de la mer et les services de l'État. S'il est envisagé d'étendre ce périmètre pour protéger la biodiversité, il n'est pas prévu d'y remettre en cause la pêche ou la liberté d'y circuler. Nous invitons tous les acteurs à participer largement à tous les rendez-vous.

INSOLITE

Du Granit Rose à Paris

La ville de Paris poursuit l'installation d'œuvres d'art contemporain pour l'extension du tramway T3. Celles-ci jalonnent le parcours, renforçant la place de l'art dans la ville. Pierre Malphettes, artiste et designer, a été sélectionné par la ville



de Paris pour aménager la station de la porte Pouchet, Boulevard Bessière dans le XVII^{ème} arrondissement. Son œuvre ? La Rivière est une île : la voie de tramway représente le cours d'eau et les quais en sont les rives. Sur celles-ci sont disposés des rochers ayant subi l'usure de l'eau et du temps : des blocs de Granit Rose, issus des carrières de La Clarté et travaillés par Pierre Malissin, tailleur de pierre à Ploumilliau. La station sera finalisée en mars 2019. De quoi voir [La Vie en Roz](#) !°, et son granit en plein Paris !

ZOOM

A l'école de Ploumanac'h, on se construit ensemble

Suite au regroupement de l'école maternelle et de l'école primaire à Ploumanac'h, enseignants, animateurs du service Jeunesse Vie Scolaire et Sport (en charge du temps périscolaire), enfants et parents prennent leurs marques. Cette restructuration a permis aux équipes éducatives d'établir conjointement de nouvelles méthodes d'accompagnement afin d'assurer la qualité de l'offre éducative tout en favorisant l'épanouissement de chaque enfant. Sur le temps périscolaire (matin, midi et soir), les animateurs veillent au respect du rythme de l'enfant à l'instar des temps calmes, mis en place dans la nouvelle salle de motricité, ou l'accompagnement aux devoirs proposé après le goûter.

Sur le temps scolaire, avec la toute nouvelle présence des jeunes élèves de maternelle dans l'établissement, l'équipe enseignante a mis en place " le tutorat ". Les grands, du primaire, accompagnent les petits de la maternelle : un rapport à l'autre qui responsabilise les enfants. La bienveillance est de mise à l'école de Ploumanac'h :

le rythme adopté n'est autre que celui de l'enfant. Il apprend, à tous les moments de la journée, à écouter, à comprendre, à échanger, à dialoguer et grandir.



VIE ASSOCIATIVE

Naissance de deux nouvelles associations

Compétition ou loisir, pratiquer le handball à Perros-Guirec, c'est désormais possible grâce au Perros Handball Côtes d'Armor, un club départemental de handball. Les entraînements, destinés aux jeunes, se déroulent dans le gymnase du stade Yves Le Jannou : les jeudis de 17h30 à 19h (pour les collégiens), le samedi matin de 9h30 à 10h45 (7 à 10 ans) et de 10h45 à 12h (4 à 6 ans).

■ PLUS D'INFO SUR :

5322078@ffhandball.net
Tél. 06 30 09 54 35

Pour les adeptes de jeux de cartes, le Tarot-club du Trégor fait son entrée dans la grande famille des associations après 29 années d'activité à Louanec. Les rendez-vous sont donnés à la Maison des Loisirs de la Rade, 3 rue Pierre-Loti, les lundis, de 13h30 à 19h, et les jeudis, de 13h30 à 17h.

■ PLUS D'INFO SUR :

tarot.tregor@gmail.com
Tél. 06 33 65 64 97



ENVIRONNEMENT

L'invasif Laurier-cerise

Le laurier-cerise, aussi appelé laurier-amande ou laurier-palme est originaire d'Arménie. Appréciant les climats doux, cet arbuste est fréquemment planté en haies touffues en raison de son feuillage brillant et persistant. Il contient un fruit composé d'une graine noire, lorsqu'il est à maturité. Les merles le consomment ce qui contribue notamment à leur dissémination galopante. L'ensemble de la plante est toxique pour l'homme. Débordant les parcs, ce laurier a envahi les forêts et son ombrage nuit au développement des autres plantes.

JEUNESSE

Le Granit Park : nouveau lieu incontournable !

Le Granit Park, situé sur le complexe sportif de Kérabram, a été inauguré le 15 septembre dernier avec la participation d'une centaine de jeunes pratiquants, de plusieurs familles, du Maire, des élus et autres spectateurs. Lors de cette journée, le Service Jeunesse, Vie Scolaire et Sport a proposé plusieurs animations (initiation skate, démonstration avec les pompiers, best tricks, graff, customisation de casques, dj, etc), en partenariat avec l'aSsopiKAnTE.

Ce nouveau site propose aux passionnés de glisse urbaine une pratique en libre-service. Les animateurs du SJVSS vous accueillent de 14h à 18h* :

- les mercredis et samedis (hors vacances scolaires),
- du lundi au vendredi (pendant les vacances scolaires).

Ils vous proposeront un prêt de matériel (kit de protection, casques, skates, trottinettes, BMX...) afin que chacun puisse découvrir différents supports de glisse.

Le Granit Park dispose d'une surface de pratique entre deux plans inclinés, permettant aux moins aguerris d'évoluer sereinement ainsi que d'un bowl, unique en Côtes d'Armor, pour un public plus averti.



Les protections adéquates et le port du casque sont fortement recommandés. D'autre part, les jeunes âgés de moins de 8 ans doivent être accompagnés d'un responsable légal. Le règlement intérieur du Granit Park est affiché à l'entrée.

Depuis 2 ans, Le SJVSS organise avec les jeunes un séjour skate park. A ce sujet, les animateurs vous proposent pour les vacances de février, un temps " *prépare ton séjour* ", qui aura lieu le mercredi 13 février, de 14h à 16h au P.A.C.A.P. !

* de 14h à 17h sur la période décembre janvier

LE SAVIEZ-VOUS ?

Listes électorales : mise en place du Répertoire Électoral Unique

La réforme des modalités de gestion des listes électorales initiée par l'Etat et conduite par l'INSEE, se concrétise par la mise en place d'un Répertoire Electoral Unique (REU), au 1^{er} janvier 2019.

Elle permet l'inscription jusqu'à 30 jours avant un scrutin. La réforme entame une modernisation des relations entre les administrations et le citoyen par le développement de l'inscription en ligne, l'électeur reste le premier maillon de la chaîne de dématérialisation. Ainsi, tout un chacun pourra consulter sa situation personnelle directement sur le REU.

Elle vise aussi à fiabiliser les listes électorales en garantissant l'unicité de l'inscription (éviter les doubles-inscriptions) et la sincérité des listes, souvent dues à une déperdition d'information entre les communes et l'INSEE.

L'actualisation des listes électorales devient constante et accorde au Maire de la commune un pouvoir renforcé sur les décisions d'inscription et de radiation. Les contrôles reviennent à la commission composée par des conseillers municipaux représentatifs des différents groupes siégeant au Conseil municipal (Jean Bain - Jean-Yves Keraudy - Sylvie Audrain - Armelle Inizan - Michel Peroche).

L'objectif de ce texte législatif est de rapprocher les citoyens du processus électoral et de favoriser leur participation à la vie civique.



SOCIAL

CCAS de Perros-Guirec à votre écoute

Le Centre Communal d'Action Sociale de Perros-Guirec (CCAS) est un établissement public administratif présidé par le Maire. Il constitue l'outil de base des politiques de solidarité portées par la ville. Le service accueille des jeunes, des familles, des seniors, des personnes en situation de handicap et s'emploie à améliorer le quotidien de tous.

Le CCAS peut intervenir sous la forme d'aides financières, d'actions ponctuelles ou durables dans le cadre d'un soutien à la population.



Pour faire face aux nombreuses demandes, Valérie Lantoine, responsable du service, est épaulée par Fiona Raguénès et peut aussi compter sur Maryvonne Le Corre, élue aux relations sociales. Elles ont l'oreille attentive pour guider ceux qui en ont besoin. Les compétences du service ne s'arrêtent pas là, tout ce qui a trait au secteur social est également géré ici (dossier d'aides sociales, demandes de logements sociaux, secours, portage des repas à domicile, démarches administratives, problèmes financiers, domiciliations, attestations d'accueil, dossiers MDPH, APA, CMU...).

Accueil du public au rez-de-chaussée de la mairie, de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h00, le vendredi, jusqu'à 16h30. L'adjoite aux relations sociales reçoit les mardis et jeudis, de 10h à 12h ou sur rendez-vous au 02 96 49 02 42.

PLUS D'INFO :

CCAS, place de l'Hôtel de Ville
BP 147, 22700 Perros-Guirec
Tél. 02 96 49 02 42,
ccas@perros-guirec.com

PETITE ENFANCE

Formez-vous au métier d'assistante maternelle !



Fin 2018, dix assistantes maternelles dépendantes de la crèche familiale accueillent à leur domicile de Perros-Guirec des enfants de 2 mois ½ à 3 ans ½. Afin de compléter ses équipes, la mairie recrute des assistantes maternelles. Pour cela, le service Petite Enfance de la ville, en partenariat avec celui des Ressources Humaines, reste à votre disposition pour tout complément d'informations. Déjà formée ou non, toute personne motivée par le métier sera la bienvenue.

Si cette profession ne requiert pas de diplôme spécifique, un agrément (délivré par le centre de Protection Maternelle Infantile) et une formation de 120 heures sont obligatoires pour pouvoir exercer. Les assistantes maternelles de la crèche familiale ne sont pas employées directement par les parents des enfants qu'elles accueillent mais par la collectivité. Elles sont rémunérées par la ville et les inscriptions se font auprès de Cathy Rose, responsable de la crèche familiale à la Maison de l'Enfance, située 23 rue de Kervoilan. La crèche gère le placement des enfants et les contrats : il n'y a pas de relation pécuniaire avec les parents, ce qui facilite les échanges et permet de ne plus se soucier du paiement du salaire.

Travailler comme assistante maternelle implique d'apprécier la compagnie des petits, d'être patient, mais aussi d'être à l'écoute tant des enfants que des parents. Pédagogues et patientes, ces personnes mettent tout en œuvre pour participer au développement des plus petits.

PLUS D'INFO :

Maison de l'Enfance
23 rue de Kervoilan
22700 Perros-Guirec
Tél. 02 96 91 11 12
maisondelenfance@perros-guirec.com

**TOURISME**

Une fréquentation toujours en progression en 2018

Avec plus de 150 000 personnes accueillies de janvier à octobre, l'Office de Tourisme et les sites d'accueil enregistrent une fréquentation stable par rapport à 2017 avec cependant quelques nuances selon la période (très faible fréquentation en avril).

Si les points informations du Port de Plaisance et de la Maison du Littoral sont en baisse de fréquentation par rapport à l'an dernier, la Rotonde sur la plage de Trestraou a connu une hausse de 40 % de la demande. L'Office de Tourisme du centre ville enregistre une légère baisse de 1 % avec 93 000 visiteurs.

La fréquentation étrangère qui pèse pour 15 % des visites à l'Office de Tourisme, est en hausse de 17 %. Les Allemands, les Belges, les Anglais, les Italiens et les Espagnols sont les nationalités les plus présentes.

Avec 140 000 nuitées de janvier à septembre, l'activité des hôtels est en progression de 1 % et représente 15 % de la fréquentation des hôtels des Côtes d'Armor.

L'activité des campings, des résidences de tourisme, des locations de vacances sont également en hausse par rapport à 2017.

Les visites de sites, les activités culturelles et sportives de la station connaissent la même tendance à la hausse :

- sentier des Douaniers : 632 000 personnes (+ 5 %),
- croisières aux 7 îles : 110 000 passagers (+ 3 %),
- les Estivales : 11 000 participants (+ 4 %).

2018 est une année riche en animations et événements avec plus de 600 propositions durant la saison : 8 000 visiteurs pour l'exposition d'été (+ 10 %) et 80 000 personnes pour la Patrouille de France... renforçant ainsi l'attractivité de la Ville.

A noter également une très forte mobilisation des professionnels, des associations et des services de la ville autour de la marque " la Vie en Roz !® " avec notamment les " Mardis en Roz ".

FAMILLE

La parentalité... un jeu d'enfant ?

Depuis sa création en 2010, la ludothèque se veut être un outil d'accompagnement au bien-être dans la famille à travers le jeu et les moments partagés. Pour l'inauguration du nouveau bâtiment adjacent à la bibliothèque, la ludothèque a proposé un temps fort, le " week-end de la parentalité ". Pour cette première édition, le programme a été préparé en collaboration entre le service Jeunesse Vie Scolaire et Sport, la Maison de l'enfance et la bibliothèque.

Avec la proposition d'ateliers thématiques, d'ouvrages sur les thèmes abordés, de jeux ciblés et d'une conférence ; le week-end a été riche en échanges avec les familles qui expriment en bilan leur satisfaction de trouver un temps fort comme celui-ci consacré à leur rôle de parent.

Ce week-end est une initiative de la ludothèque dans l'accompagnement des parents. En attendant de prochaines



animations, la ludothèque a créé un mur d'informations à destination des parents et propose toujours un large panel de jeux grâce auxquels de bons moments en famille seront possibles.

La ludothèque est ouverte :

- Pendant la période scolaire :
mardi 16h-18h, vendredi 16h-19h,
samedi 10h-12h, 14h-17h
- Pendant les périodes de vacances :
vendredi 10h-12h, samedi 10h-12h,
14h-17h

PLUS D'INFO :

Service Jeunesse, Vie Scolaire et Sport
Tél. 02 96 49 02 62

L'année 2018 est marquée par de grandes réalisations en matière de projets structurants et d'équipements de proximité dans les différents quartiers, pour tous les perrosiens.

Ces grands projets urbains ont été engagés en équipements et en aménagements majeurs qui visent à améliorer le cadre de vie des habitants, soutenir les aînés et aider à la réussite des jeunes. Autre priorité importante pour une station balnéaire comme Perros-Guirec, ces grandes réalisations renforcent la compétitivité économique, l'attractivité et le rayonnement de la commune.

Un financement rendu possible grâce aux économies de gestion réalisées depuis plus de trois ans et ce, malgré la baisse des dotations de l'Etat.

Ces grandes réalisations, à l'image de l'école de Ploumanac'h, du skatepark, du bassin de rétention de la rue de Goas an Abat ou encore du cimetière de La Clarté ont marqué cette année 2018 par leur ampleur. Mais les investissements s'illustrent également par une gestion soutenue des bâtiments communaux, l'entretien des ouvrages maritimes, la voirie, les acquisitions et aménagements de terrains ainsi que l'équipement des services de la Ville.

Tour d'horizon de huit grands projets qui ont fait vibrer Perros-Guirec en 2018 et qui profitent à tous...

“ C'est grâce à une gestion dynamique de nos recettes et une maîtrise de nos dépenses de fonctionnement et d'achats que nous pouvons réaliser ce niveau d'investissement sans augmentation d'impôts ”

précise Erven Léon.



Ecole Primaire de Ploumanac'h : 500 000 €

Suite à la nouvelle carte scolaire de l'inspection académique de février dernier, une classe de l'école de Ploumanac'h a été fermée à la rentrée 2018. Compte tenu des perspectives démographiques peu encourageantes (seulement 37 naissances en 2017), la possibilité de regrouper l'école de Ploumanac'h et l'école du Centre-ville avait été évoquée. Conscients de l'importance et du symbole que représente cette école de Ploumanac'h, lieu de vie et d'échange qui structure le village, les élus ont pris la décision de préserver l'établissement et d'engager d'importants travaux, indispensables à la qualité de l'accueil réservé aux élèves. L'école est une chance donnée à chaque enfant de réussir à condition de créer un environnement favorable aux apprentissages. Sanitaires, préau, dortoirs, salle de motricité... De nombreux aménagements, réalisés en un temps record, font aujourd'hui le bonheur du corps enseignants, des 95 écoliers et de leurs parents.

Extension du cimetière de La Clarté : 340 000 €



La motivation de cette décision repose sur les taux d'occupation important des deux cimetières de la commune (98 % pour celui de Kerreut et 78 % pour celui de La Clarté). Une extension du cimetière de La Clarté était possible car il disposait d'une parcelle communale attenante capable d'accueillir de nouvelles installations. Grâce à ces travaux et à une politique active de reprise de concessions échues, la commune pourra faire face aux besoins futurs sur 10 à 12 ans.

Bassin rétention rue de Goas an Abat : 470 000 €



Dans le cadre du schéma d'assainissement des eaux pluviales, un bassin de rétention a été réalisé rue Goas an Abat.

Augmentation de la canalisation d'eaux pluviales, construction des bassins de rétention (un bassin enterré de 2200 m³ et un bassin aérien de 230 m³) et dévoiement du réseau ont composé cet important chantier. Un investissement qui permettra d'améliorer le quotidien des riverains en évitant les inondations du quartier et assainira les rejets à la mer des eaux pluviales en filtrant les hydrocarbures et la pollution.



Skatepark : 230 000 €



Le Skate Park (renommé " Granit Park ") offre un espace dédié aux activités de glisse urbaine, sécurisé et adapté à tous les âges et à tous les niveaux, du débutant au confirmé. L'aménagement permet aux jeunes perrosiens de pratiquer les activités de glisse ou de regarder ceux qui évoluent lors de la pratique de leur sport favori. Au-delà de la pratique sportive, il a été imaginé comme un véritable espace public de vie convivial. Implanté sur l'espace multisports de Kérambram et à quelques pas du Collège des Sept-Iles, le nouveau skatepark en béton affiche 667 m² de glisse, une aire de Street et un bowl d'1m80 de profondeur : un aménagement qui le rend unique en Côtes d'Armor.

près de 4 000 000 € investis pour tous

Le chantier des rues Yves Connan et Docteur Laennec 200 000 €

Les travaux ont consisté en la réhabilitation des réseaux de collecte des eaux usées (LTC) et pluviales (Ville) ainsi que la réfection des trottoirs et la voirie. Elle améliore la sécurité des habitants, en créant des trottoirs spacieux et en réduisant les vitesses de circulation par le passage en zone 30 km/h. Au-delà de l'aspect "sécurité", ce projet a été élaboré afin d'embellir, de protéger et d'améliorer le cadre de vie de ce quartier de manière durable et de partager l'espace public entre tous les modes de déplacements.

La Mairie et ses travaux énergétiques : 150 000 €

Ce plan de mise aux normes énergétiques s'étalera sur trois années et comprendra notamment le remplacement de la quasi-totalité des menuiseries extérieures (aujourd'hui en simple vitrage), l'isolation des plafonds droits dans les combles, la mise en place de robinets thermostatiques sur les radiateurs ou encore la pose d'une nouvelle chaudière et d'un sas isolant

dans l'entrée principale. Le coût global de l'opération sera d'environ 450 000 € TTC, incluant les contraintes architecturales données par les services de l'Architecte des Bâtiments de France. Ce montant de travaux concourra cependant à abaisser d'environ 30 %, chaque année, les dépenses énergétiques.

Le Grand Kérambram, les prémices d'un projet géant : 130 000 €

Le cabinet LAAB FAUQUERT ARCHITECTE a été retenu pour les études de ce futur complexe sportif XXL. Esquisses, structure, fluides, économie, permis de construire, sont, entre autres, des sujets de l'étude en cours. Près de 2,4 millions d'euros devraient être investis dans ce complexe, pour l'agrandir et créer de nouvelles salles.

Belvédère Yves Turquet de Beauregard : 83 000 €

Ce point de vue, situé en contrebas du Sémaphore, est unique et offre une visibilité remarquable sur le littoral de Perros-Guirec et l'archipel des Sept-Îles.

Un site accueillant et désormais embelli où Perrosiens et touristes peuvent désormais se garer en tout sécurité.

La ludothèque : 70 000 €



Anciennement située derrière le Centre d'Activités Pédagogiques (C.A.P.), rue Hilda Gélis Didot, elle est aujourd'hui plus visible, plus accessible, plus spacieuse et plus adaptée. Plus de 650 jeux pour tous les âges sont mis à disposition des petits et grands.

Chapelle St Guirec : 65 000 €

Souffrant d'importants problèmes de vétusté et d'humidité, la municipalité s'est engagée à participer aux travaux nécessaires à la protection de la chapelle, véritable identité de Ploumanac'h et l'un des piliers du patrimoine religieux perrosien.

En parallèle des grands projets, la Ville de Perros-Guirec mène chaque année un programme de travaux "du quotidien". Moins visibles que les projets individuels, ces investissements sont cependant indispensables, à l'instar des différents chantiers de voiries. Leur but ? Améliorer l'état des réseaux et des équipements, sécuriser les déplacements, réduire la consommation d'énergie.

Sur le total des investissements lancés :

850 000 € ont été employés pour des travaux de voiries, de la gestion de l'eau pluviale et de l'éclairage public. De nouveaux candélabres équipés d'une technologie LED, pour plus d'économie d'énergie, ont été installés à Trestraou. Une signalisation verticale neuve a été mise en place sur certaines zones, notamment au carrefour de La Clarté. La Ville s'est également dotée de barrières anti-intrusion afin de sécuriser les accès aux manifestations.

300 000 € ont été investis dans la gestion des bâtiments communaux. Toiture de l'école du centre-ville, sanitaires publics à Trestraou, chauffe-eau des vestiaires de Kérambram : ces rénovations des équipements publics visent à améliorer de manière importante notre cadre de vie tout en continuant à entretenir durablement le patrimoine de la Ville.

280 000 € ont été nécessaires à l'équipement des services de la Ville, indispensable au travail efficace des agents communaux. La Police Municipale est dorénavant dotée d'un véhicule neuf et de Smartphones permettant la géoverbalisation de différentes infractions. Les gardes du littoral ont quant à eux à leur disposition un quad leur permettant d'accéder aux zones escarpées du littoral.

130 000 € représentent l'enveloppe destinée aux ouvrages maritimes. Ainsi, l'enrochement entre la cale de Trestraou et la cale de la gare maritime a été repris pour garantir sa stabilité. Rongé par l'érosion, œuvre du temps et de la mer, cet enrochement qui soutient et protège le quai, s'était affaïssi au fil des années. Le mur de soutènement de la cale de Pors Ar Goret a également été renforcé suite à un effondrement sur la chaussée dû aux intempéries.



ÉGLISE

Albert Wanso, curé de la paroisse de Perros-Guirec

Albert Wanso est le nouveau curé de la paroisse de Perros-Guirec. Une arrivée qui a été symbolisée par la remise des clés de l'église de Saint-Jacques des mains du maire Erven Léon, début octobre.



Né en 1969 au Cameroun, Albert Wanso a été ordonné en 2000. Il débute sa prêtrise dans le diocèse de Yagoua dans le nord du Cameroun et très rapidement découvre la Bretagne, dès 2001. Après des séjours d'été à Ploujean, commune de Morlaix, il devient vicaire à Lamballe pendant une année, en 2007.

À Rome ensuite, il étudie le droit canonique. Diplômé d'un doctorat il retourne au Cameroun, en tant qu'enseignant. C'est avec joie qu'il accueille la proposition de sa hiérarchie en 2017 : une mission dans le diocèse de Saint-Brieuc et Tréguier, à Lannion d'abord et aujourd'hui à Perros-Guirec.

Albert Wanso loue l'accueil de sa nouvelle paroisse " *Je suis épaulé par une équipe pastorale dynamique* ". Il remplace Jean Le Rétif qui a mis un terme à 50 années de sacerdoce.



Pour cet homme passionné, amoureux d'écriture, de peinture et de football, la retraite ne pourra être qu'active, encore au service de sa communauté. Jean Le Rétif a été " *toujours mêlé à la vie des gens. Tous les gens* ", comme il l'a raconté dans un quotidien. Pendant dix ans à Perros-Guirec le religieux a veillé sur ses paroissiens avec attention. La commune, reconnaissante de ses actions, l'a décoré de la médaille de la Ville en septembre.

PRATIQUE

Emplacements des défibrillateurs sur Perros-Guirec



SPORT

Grand succès de la 1^{ère} Fête du Sport !

La première édition de la **Fête du Sport à Perros-Guirec** s'est déroulée du 8 au 16 septembre dernier. La Ville de Perros-Guirec, en partenariat avec les associations sportives locales, a proposé une semaine autour du sport sous toutes ses formes : tennis, randonnée, arts martiaux, activités nautiques ou encore handball étaient entre autres représentés. L'occasion de surfer sur le dispositif national Fête du Sport organisé par le Ministère des Sports et d'insuffler une véritable culture du sport sur la commune.

L'idée de cette semaine ? Rassembler le plus grand nombre de personnes autour des bienfaits d'une activité physique régulière en présentant l'offre sportive sur Perros-Guirec.

La semaine s'est articulée autour d'événements comme l'opération "portes ouvertes" organisée par douze associations sportives locales, permettant à tous d'essayer gratuitement une nouvelle activité. Cette semaine spéciale a également été l'occasion d'inaugurer les nouveaux parcours de Trail, dont le point de départ se trouve à Kérabram. Sur le même complexe sportif, le skatepark (dénommé Granit Park) est désormais accessible. L'inauguration a eu lieu le 15 septembre avec de nombreuses animations comme une



démonstration de figures impressionnantes, un DJ, de la capoeira ou du graffiti.

Le sport a également été associé à l'écologie grâce aux randonnées éco-citoyennes "Run éco Team". Quatre groupes scolaires et 200 élèves ont répondu à l'appel pour récupérer sur leur chemin plus de 50 kg de déchets. La cérémonie La Vie en Roz ! Awards et le défi Perros-Louannec ont clôturé cette semaine inédite visant à susciter l'envie de pratiquer une activité physique et sportive régulière, tout au long de la vie.

Suite au succès de ce premier rendez-vous de la Fête du Sport, une seconde édition est prévue du 10 au 15 septembre 2019.

PLUS D'INFOS :

Service Jeunesse, Vie Scolaire et Sport
 Tél. 02 96 49 02 62

service.sport@perros-guirec.com

3 questions

à Mylène de France

Conseillère à la Petite Enfance

Originaire du Mans, Mylène de France vit à Perros-Guirec depuis 1990. Après des vacances sur la Côte de Granit Rose, elle tombe sous le charme de la commune et choisit de s'y installer avec mari et enfants. Très vite engagée dans la vie associative, à l'école, à la Société des Régates de Perros et autres clubs sportifs, elle décide en 2001 de s'impliquer dans la vie municipale.



1 Pourquoi avoir choisi de vous engager dans la vie locale en tant que conseillère à la Petite Enfance ?

En réalité, il s'agit de mon troisième mandat. J'apporte mon expérience pour aider et soutenir l'équipe de la Maison de l'Enfance, qui veille au bien-être et au développement des jeunes enfants.

Mon engagement auprès de la Petite Enfance s'est fait naturellement. Maman de quatre enfants et ayant personnellement eu recours à la crèche familiale puis à la halte garderie, je sais combien il est important de conserver et de développer ce service. Pour accueillir de nouvelles familles dans notre commune, les logements et le travail sont des éléments primordiaux, mais la solution d'accueil pour leurs enfants, notamment avant l'entrée à l'école, est également un facteur important. Durant le mandat précédent, en 2011, j'ai accompagné la décision de déménagement de la Maison de l'Enfance (Tom Pouce) à l'ancienne école maternelle de Kervoilan. Une grande décision visant à regrouper en un seul site les services de la Petite Enfance de la ville : halte-garderie, crèche collective et jardin d'éveil de la crèche

familiale (accueil au domicile d'assistantes maternelles embauchées par la commune et un temps collectif à partir de 16 mois de chaque enfant). Un lieu plus spacieux, plus adapté et plus fonctionnel.

2 Quel est votre rôle dans l'accompagnement de la Petite Enfance ?

Tout d'abord, j'accompagne Catherine Pacaud, la directrice de la Maison de l'Enfance. L'équilibre budgétaire, la pérennité de la structure est ma première préoccupation. Je suis également présente lors des commissions d'attribution des places en crèche. Les demandes d'inscriptions se font dans un premier temps à la Maison de l'Enfance, où un dossier complet doit être rigoureusement rempli. Par la suite, la commission se réunit plusieurs fois par an, avec la participation des représentants de la PMI (Centre de Protection Maternelle et Infantile), de la CAF, des responsables de crèches de Perros-Guirec et moi-même. Tous les dossiers sans exception sont étudiés de façon totalement anonyme, selon un barème de priorités établi par l'ensemble des intervenants.

La mission de la Maison de l'Enfance est bien plus qu'un simple mode de garde, nous sommes là pour accompagner les parents dans leur rôle et les soutenir dans les premières années de leurs enfants. J'accompagne également les équipes des crèches sur des projets en partenariat avec les structures culturelles et éducatives de la ville ou des intervenants extérieurs. Le Weekend de la parentalité, dont la 1^{ère} édition a eu lieu

en octobre, en est le parfait exemple : service Jeunesse, Vie Scolaire et Sport, ludothèque, bibliothèque et Maison de l'Enfance et Christelle Briswalter, psychopédagogue, ont travaillé conjointement. Ils ont notamment proposé aux familles des ateliers et une conférence sur la parentalité. Décrypter les émotions des enfants, poser les limites, aider son enfant à se construire... Cette première édition a été un succès, une 2^{ème} édition est déjà prévue pour 2019.

3 Des projets sont-ils en cours pour améliorer la qualité de l'offre de garde d'enfants aux familles perrosiennes ?

Mon projet principal : pérenniser et voir vivre la crèche de Perros-Guirec. Pour accompagner la volonté municipale d'accueillir de nouvelles familles sur la commune, nous recherchons des assistantes maternelles pour renforcer l'accueil en crèche familiale. Nous avons beaucoup de dossiers de demande de placement d'enfants, que nous sommes contraints de refuser, faute de place. Nous espérons pouvoir apporter plus de réponses positives dans un avenir proche. Il s'agit d'une tendance nationale : le nombre d'assistantes maternelles baisse chaque année. Le manque de valorisation de la profession est en cause. Nous essayons de créer des vocations ! Vous retrouvez d'ailleurs dans ce VAP un article présentant la profession (p. 5). Pour les intéressés, sachez que les portes de la Maison de l'Enfance sont toujours ouvertes pour des renseignements et des conseils.



AGIR ENSEMBLE POUR PERROS-GUIREC



Erven Léon

Perros-Guirec : ville attractive pour toutes les familles

Gérer une ville, une collectivité comme la nôtre, c'est certes en assurer le quotidien, l'entretien et son évolution à un rythme soutenu, mais c'est aussi et surtout créer les conditions pour son développement, son attractivité et SON FUTUR. C'est pourquoi nous portons une attention particulière sur ce qui permet d'attirer de nouvelles familles et de faire évoluer l'équilibre générationnel.

Quelques exemples d'actualité : la capacité en logements accessibles s'étend avec l'ouverture en février des 43 logements sociaux rue des Frères Le Montréer et celle du lotissement Elvire Choureau. La colocalisation de la ludothèque et de la bibliothèque simplifie la vie des parents, et en fait un nouveau lieu d'échange intergénérationnel.

L'offre à destination des jeunes est large : Les travaux récents sur les écoles de Ploumanac'h et du centre ville démontrent notre engagement pour faciliter la vie des familles. La maison de l'enfance et la crèche familiale bénéficient d'une forte contribution de la Ville et accueillent quotidiennement plus d'une centaine d'enfants. Le centre pédagogique pour les enfants et le point d'accueil pour les adolescents offrent à nos jeunes des activités diversifiées et de qualité pour leur épanouissement. La politique du quotient familial a été généralisée depuis le 1^{er} janvier 2018.

Le sport à tout âge n'est pas en reste : le Skate Park est un véritable succès très apprécié. Notre adhésion à la fête du sport a mis en valeur l'étendue de l'offre proposée par le dynamique tissu associatif. L'occasion pour chacun de trouver une ou des pratiques sportives adaptées à son goût et son rythme.

Avoir une Vie en Roz, à tout instant, est le vœu le plus cher que nous vous adressons pour 2019.

La Vie en Roz !

L'AVENIR EN CONFIANCE

Perros-Guirec... horizon 2030 !

Depuis quelques décades, notre cité a connu une belle et prospère transformation. Les maires, les équipes municipales, ainsi que les acteurs économiques ont permis cette agréable, harmonieuse et indispensable évolution.



Alain Coic

Cependant les nouvelles données démographiques modifient déjà l'avenir de l'économie bretonne, marquée par une attractivité croissante des métropoles bretonnes (Rennes, Saint-Malo). Il nous paraît urgent de réagir afin de limiter ce flux et donc de nous positionner pour le futur. Des transformations salutaires sont annoncées (Grand Hôtel, Thalassothérapie), ainsi qu'une redéfinition de nos équipements (équipements sportifs, ports, etc.).

Si nous voulons réussir ce rendez-vous, il faudra anticiper ces mutations :

- veiller à l'amélioration de l'état de nos rues et de la connexion routière (en particulier vers l'ouest et la région brestoise),
- assurer la liaison régulière de notre cité avec la gare SNCF de Lannion et étudier la possibilité d'une nouvelle ligne aérienne avec Paris,
- réussir le défi de la transition énergétique à notre échelle,
- être attentif au maintien, voire au développement des services (santé, poste...),
- pérenniser notre Office de Tourisme, voire l'étoffer,
- favoriser de nouvelles industries (en particulier en lien avec la mer) et veiller au soutien des professionnels (commerçants, artisans, entreprises et professionnels du tourisme).

Pour cela nous devons nous appuyer sur l'implication positive de Lannion Trégor Communauté, et aussi sur la nouvelle commune "élargie", qui sera à nouveau au centre d'un prochain débat. Mais cette fois, nous ne devons pas manquer le rendez-vous !

" Si nous ouvrons une querelle entre le présent et le passé, nous nous trouverons en danger de perdre l'avenir. " W. Churchill

L'avenir en confiance

■ Permanence sur rendez-vous au 02 96 49 02 49.

PERROS AUTREMENT

C'est la fermeture



Michel Péroche

Que d'évolutions, depuis les élections de 2014. Malheureusement des évolutions négatives pour ne pas dire plus. En mai 2014 un esprit d'ouverture se dessinait dans nos instances municipales. Aujourd'hui la FERMETURE est de mise. Les décisions sont prises sans qu'il y ait la moindre concertation, la moindre discussion. Tout est élaboré dans un cercle bien fermé et imposé au reste des élus.

La culture du secret est la ligne de conduite de l'équipe municipale aujourd'hui. Toutes les décisions sont actées avant que les commissions municipales soient réunies. Aucun débat démocratique n'est possible. Le Conseil Municipal n'est qu'une chambre d'enregistrement, la plupart des commissions n'ont besoin de nous que pour atteindre le quorum. Nous ne servons à rien, nous sommes des faire-valoir. Le seul domaine où nous avons les informations, beaucoup d'informations (merci) concerne les finances de la commune.

Il nous faut insister fortement en Conseil Municipal pour caresser l'espoir d'avoir la promesse de Monsieur le Maire d'obtenir une présentation de projet, mais toujours à postériori, ce devrait être le cas pour celui du complexe sportif de Kerabram. Même promesse arrachée lors du dernier Conseil Municipal pour avoir accès au rapport des experts de la SCET sur les pistes d'évolution de la gestion du port. L'adjoint aux ports n'a, quant à lui, pas hésité à annoncer que c'était un document de travail qui ne serait pas diffusé. La démocratie à Perros-Guirec continue à perdre du terrain.

La seule note positive que nous avons aujourd'hui concerne le retour à Perros-Guirec de la tenue des commissions municipales qui s'étaient tenues précédemment à Trégastel.

Nous, élus de " Perros Autrement ", vous présentons tous nos meilleurs vœux de bonheur, de réussite, de santé pour la nouvelle année.

Bonnes fêtes à toutes et à tous.

■ Retrouvez les élus de Perros Autrement tous les lundis de 18h15 à 20h à la salle de Roc'h Stur, 15 rue des 7 îles.

VIE EN ROZ AWARDS

En 2018, les champions perrosiens voient *la Vie en Roz !*® grâce à leurs prix !



11 NOVEMBRE

Le dimanche 11 novembre 2018, les Perrosiens étaient invités à commémorer le centenaire de la fin de la guerre 14-18. Une cérémonie empreinte de solennité et de recueillement, placée sous le signe du devoir de mémoire.

SEMAINE DU GOÛT

Découvertes de nouvelles saveurs lors de la semaine du goût dans les écoles ! De quoi régaler les papilles des enfants et de leurs parents !



REPAS DES AÎNÉS

Plus de 400 convives ont participé au traditionnel repas des aînés offert par la Ville, cette année aux couleurs du blason de Perros-Guirec.

PERROS JAZZ FESTIVAL

Soirée groove et soul lors du concert d'Indra Rios-Moore et soirée swing et charleston pour la représentation de la Swing Factory. Découverte du Jazz sous toutes ses coutures !



NOËL

Que ce soit au centre-ville, à la Rade ou à La Clarté. La ville s'illumine durant les festivités de Noël. Pour le bonheur des petits et grands Perrosiens !

© Gardan - Photo d'archive Noël 2017



FESTIVAL D'ART CONTEMPORAIN

La seizième édition du festival d'art contemporain : qu'on soit en quête de sens ou simplement d'émotions, il suffit de mettre le cap sur les arts pour y trouver son compte.

Votre programme

Agenda

Le calendrier des animations de l'hiver est disponible.



Tournoi national de tennis féminin 8 au 20 février

Les premières balles jaunes résonneront sur les cours du complexe sportif de Kérambram le vendredi 8 février pour la 16^{ème} édition du tournoi de tennis féminin Open Engie. La compétition, gagnée l'année dernière par Irina Ramialison N°24 française, va doucement monter en puissance jusqu'à la finale, programmée le mercredi 20 février, à 18h30.



Place aux Mômes 21 février

" Petits Pépins " par la compagnie Elektrobus. Le spectacle de marionnettes évoque un vieux monsieur qui vit seul avec ses habitudes. Son plaisir du soir ? Lire une histoire. Mais un jour, il constate que tous les écrits ont disparu de son livre : il part à la recherche de son voleur de mots... Pour le plus grand plaisir des petits (à partir de 5 ans) et des grands ! Rendez-vous à 17h au Palais des Congrès.
Gratuit. Billet à retirer au service Culture et Vie Associative.



Annuaire des associations à partir du 1^{er} janvier

Véritable vitrine de la richesse et dynamisme du tissu associatif perrosien, l'annuaire des associations rassemble l'ensemble des activités proposées sur la commune. Sport, culture, loisirs, enfance, solidarité,... Vous y retrouverez les contacts et adresses de plus de 150 associations !

Gratuit. A retirer au service Culture et Vie Associative.

Silence, on tourne ! Le cinéma à l'honneur à Perros-Guirec

ART

Une ouverture sur le 7^{ème} art est au programme de ce début d'année 2019. Trois rendez-vous " cinéma " enrichissent l'offre culturelle du mois de janvier sur Perros-Guirec. Documentaire sur l'océan, courts-métrages africains ou encore avant-premières inédites... Gros plan sur ces animations.

Vendredi 18 janvier, au Palais des Congrès " En Équilibre sur l'Océan ", Yvan Bourgnon

" En Équilibre sur l'Océan " relate avec authenticité et sensibilité le pari fou du navigateur Yvan Bourgnon : accomplir, en solitaire, le premier tour du monde sur un catamaran de sport sans habitacle, soit une embarcation de la taille d'un voilier de plage ! 220 jours en mer et 55 000 km parcourus : immersion dans une longue et difficile aventure. Au-delà du récit de cet exploit sportif, le documentaire souligne la préoccupante question de la pollution des mers. L'occasion de faire naître chez chacun de nous, un engagement pour la sauvegarde des océans.

Judi 24 janvier, au Palais des Congrès 13^{ème} édition du festival de courts-métrages " Courtoujours " par l'association I Somnambuli.

Les spectateurs découvriront une sélection de

courts métrages du cinéma africain : portraits de femmes, chronique de vie de quartier, quotidien d'enfants du pays et autres rencontres inattendues seront au rendez-vous. Un foodtruck* sera présent à cette occasion et proposera un menu aux saveurs africaines. Rendez-vous à 19h30 (durée de la projection : 2h). Tarif : 5 €. Le public pourra réserver ses places et pré-réserver son repas auprès de l'association au 06 86 47 43 30.

Du 29 janvier au 2 février, au cinéma Les Baladins à Trestraou, 19^{ème} Rencontres des Côtes de Bretagne organisée par l'association La Règle du Jeu.

Ce rendez-vous des exploitants est organisé par l'association La Règle du Jeu et se joue chaque année dans un département breton différent. Perros-Guirec prend son tour en 2019 ! Pendant 4 jours, 20 films en avant-première seront projetés en présence de leur distributeur et si possible de l'équipe du film. Ces rencontres, destinées aux exploitants des cinémas, leur permettent de voir les films avant la programmation dans leur salle. Certaines séances seront également ouvertes au public perrosien.

* Camion aménagé pour la restauration rapide.



RETROUVEZ TOUTS LES JOURS
TOUTE L'ACTUALITÉ, LES ANIMATIONS
ET INFORMATIONS COMPLÉMENTAIRES
www.perros-guirec.com

Magazine trimestriel d'informations municipales / B.P. 147 - 22700 Perros-Guirec - Tél. 02 96 49 02 49 - Site : www.perros-guirec.com
Directeur de la publication : Erven Léon
Rédacteurs en chef : Christophe Tabourin - Catherine Pontallier. Rédaction : service communication
Crédits photos : service communication, Chim'air, Thinkstock Getty Images - Routage : Lamifilm (Melesse)
Impression : Publi-Trégor (Lannion) - Conception et réalisation de la maquette : www.lestudio.bzh - Tirage : 4500 exemplaires.

